

8. DOCUMENTO ANEXO. UN EXAMEN ESCRITO DE TOMÁS NAVARRO TOMÁS

Aun cuando en los fondos del AHN., Sección de Universidades, Universidad de Madrid, existen algunas tesis doctorales manuscritas e incluso impresas (lo que, a veces, constituye una rareza, pues se trata de piezas impresas prácticamente inencontrables) la tesis doctoral de Tomás Navarro Tomás no aparece en su expediente, asunto del que ya hemos tratado. Pero por una de esas casualidades que tanto suelen emocionar de vez en cuando a los persistentes investigadores en los Archivos, en el expediente académico que con tanta devoción como admiración hemos manejado, encontramos unas hojas de papel pautado y sellado con el de la Facultad de Filosofía y Letras, en las que se encuentra el examen escrito que se le puso en los ejercicios de Grado de Licenciatura (documento nº 6, examen del 23 de junio de 1906).

Sigue a continuación una transcripción literal de estos folios manuscritos, en donde hemos podido apreciar la buena letra de Navarro Tomás, a pesar de las prisas del examen, sus conocimientos, su estilo (por ejemplo, un abuso del punto y coma), apresurado por la velocidad a la que tenía que contestar, y algunas otras características. Advertimos que alguna aparente falta de ortografía no es tal, pues hace más de cien años así era la Ortografía española, sujeta a mutaciones como es bien sabido por cualquier lector culto.

Permítasenos la audacia de insinuar que estas breves notas manuscritas de Tomás Navarro Tomás en su examen del 23 de junio de 1906, aparte de ser, obviamente, inéditas hasta ahora, pueden encabezar con todos los honores, una edición de sus obras completas. Pues “obra” suya fue, al fin y al cabo, este examen manuscrito.

Y sin más introducciones, a continuación transcribimos no uno, como dice el acta académica, sino hasta dos temas de Historia crítica de la Literatura universal que le tocó desarrollar en suerte a nuestro preclaro filólogo. Es sabido que sobre un temario de más de un centenar de cuestiones, el examinando sacaba a suerte tres números, y debía elegir uno para desarrollarlo por escrito. Tomás Navarro contestó en primer lugar al que eligió, y así figura en acta, y además, aún arañó tiempo para hacer una buena síntesis de otro segundo tema más sacado a suerte, que no tenía obligación de desarrollar.